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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Дополнительный объем промышленных квот по озерам бассейна реки Енисей 
распределен между таймырскими хозяйствами 

Дополнительный объем промышленных квот по озерам бассейна реки Енисей, 
предусмотренный в июле решением рыбохозяйственного совета Красноярского края, 
распределен между восемью хозяйствами, осуществляющими вылов рыбы на территории 
Таймыра. Об этом сегодня сообщили в администрации муниципального района. 

Летом Таймыру были предусмотрены дополнительные лимиты водных биологических 
ресурсов в количестве 45 т, из которых пеляди – 30 т, сига – 15 т. После этого в отдел 
природных ресурсов администрации муниципального района поступили заявки от восьми 
индивидуальных предпринимателей и юридических лиц на распределение дополнительных 
квот вылова рыбы на текущий год.  

В текущем году количество хозяйств, которые осуществляют добычу водных 
биологических ресурсов на территории Таймыра, выросло почти на 20. Сейчас рыбу на 
Енисее ловят 104 хозяйства и предпринимателя, по бассейну реки Пясина их число равно 32, 
по бассейну реки Хатанга – 34. 

"Таймырский Телеграф" 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
В Дудинке снова есть «СеверОК»  
 20 сентября состоялось плановое выездное совещание при Главе города Дудинки. 
Алексей Дьяченко провел его на объекте «СеверОК»  с участием специалистов комитета 
ЖКХ, отдела архитектуры и градостроительства администрации Дудинки, генерального 
директора предприятия-подрядчика МУП «КБУ» Антона Чечёткина.  
 К настоящему времени завершен очередной этап создания в городе нового места для 
семейного досуга. Как напомнила присутствующим председатель комитета ЖКХ Светлана 
Кондрина, территория, граничащая с детской школой искусств имени Бориса Молчанова, 
ранее представляла собой пустырь площадью 2700 квадратных метров. При разработке 
проекта был учтён ландшафт местности и обустроены три зоны, создающие единое 
пространство –  детская, подростково-спортивная, зона отдыха. В названии проекта – 
напоминание о детском саде с таким именем, в котором и разместилась ныне школа искусств. 
К реализации приступили в июне текущего года. Строители очистили участок от мусора и 
металлолома, отсыпали щебнем и песком, уложили 588 кв.метров брусчатки и 600 кв. метров 
бордюрного камня. Вдоль здания школы искусств проложены асфальтобетонные дорожки, 
вокруг всего участка смонтированы ограждения. 
 Центром «Северка» стал новый детский игровой комплекс, приступили к установке 
спортивной площадки. Третьим элементом проекта, впервые в Дудинке, станет зона отдыха, 
которую украсят бассейн с альпийской горкой, кованый мостик, фигуры северных животных – 
белого и бурого медведей, волка, песца, росомахи. Не главными, но обязательными 
деталями станут скамейки и урны. 
 Алексей Дьяченко назвал «СеверОК» еще одним удачным примером муниципально-
частного партнёрства. Возможность воплотить в жизнь, разработанный дудинскими 
инженерами и архитекторами проект, появилась благодаря финансовой поддержке ПАО 
«ГМК «Норильский никель». 
 
Подготовка к зиме жилого фонда столицы Таймыра - на контроле Руководителя 
Администрации муниципального района 
 Под председательством Руководителя Администрации муниципального района 
состоялось выездное рабочее совещание по подготовке жилого фонда столицы Таймыра к 
эксплуатации в зимний период 2016-2017 годов. В совещании приняли участие Сергей 
Шаронов, заместитель Руководителя Администрации муниципального района по вопросам 
развития инфраструктуры и завозу топливно-энергетических ресурсов, Константин Купреенко, 
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генеральный директор АО «Таймырбыт», его первый заместитель Николай Гурский и 
Сергей Машуков, директор ЖЭУ.  
 Сначала участники совещания осмотрели фасады зданий по улице Матросова 2, 
Ленина 16 и 18, оштукатуренные летом текущего года. Как отметил Константин Купреенко, 
фактически было оштукатурено более 1063 кв. метра, работы были выполнены по 
результатам планового обследования городского жилого фонда и согласно обращениям 
граждан.  
 Затем делегация оценила выполненный ремонт лестничных клеток дома №47 по улице 
Горького и №21Б по улице Щорса, где также была произведена замена почтовых ящиков. К 
началу зимы подобные работы будут выполнены в двух подъездах по улице Матросова №2 и 
7А, к концу года – по улице Бегичева, 14. Всего в 2016 году управляющей компанией 
запланировано отремонтировать 19 лестничных клеток в жилых домах, что на 58% больше 
объемов прошлого года.  
 Применение нового для Таймыра материала для ремонта металлической и мягкой 
кровли многоквартирных домов обсудили на крыше дома по улице Строителей №10. Здесь 
специалисты управляющей компании рассказали об эксперименте прошлого года и объектах, 
которые отремонтированы в этом году. Как пояснил Сергей Машуков: «В связи с тем, что 
металлические и мягкие кровли домов нуждаются в капитальном ремонте, а работы 
региональным фондом капитального строительства Красноярского края запланированы на 
долгосрочную перспективу, управляющей компанией «Таймырбыт» в прошлом году было 
принято решение производить ремонт кровель жилых домов с применением нового 
материала – ризолина. В прошлом году в рамках эксперимента было отремонтировано две 
кровли, материал показал себя только с положительной стороны. В этом году было 
запланировано и отремонтировано три кровли: металлическая кровля по улице Матросова 
№3 и мягкая кровля домов Строителей №10 и Щорса №16».  
 Следующими объектами благоустройства, которые подверглись оценке участников 
совещания, стали дом №21А по улице Щорса, где был установлен новый вариант входной 
двери с механическим кодовым замком, и наружные сети в районе Матросова, 14.  
 Как уточнил директор ЖЭУ АО «Таймырбыт», все запланированные мероприятия по 
подготовке жилищного фонда столицы Таймыра к осенне-зимнему периоду 2016-2017 годов 
близки к завершению. На сегодняшний день тепловой контур 120 домов подготовлен к зиме в 
полном объеме, паспорта готовности оформлены. Также выполнен большой объем по 
оштукатуриванию фасадов и ремонту межпанельных стыков зданий, заменено более 40 
дверных блоков в подъездах, отремонтировано порядка 670 кв. метров цокольной забирки и 
смонтировано более трех тысяч кв. метров прогревного кабеля, а также ряд других работ. 
Весь необходимый материал для проведения текущего ремонта в зимний период уже 
доставлен на территорию города. 

«Таймыр» 
 
В Дудинке появится центр обработки космической информации. Новый центр позволит 
вести мониторинг ЧС. 
 В Дудинке появится центр обработки космической информации для мониторинга ЧС и 
лесопожарной обстановки. Об этом на встрече с гендиректором Роскосмоса Игорем 
Комаровым заявил замглавы Центра управления в кризисных ситуациях МЧС Алексей 
Смирнов. 
 По словам представителя МЧС, в России уже функционируют пять центров 
космической информации. Министерство планирует запустить еще два мониторинговых 
объекта. 
 «Уже действует пять приемных центров космической информации — в Москве, 
Владивостоке, Мурманске, Вологде и Санкт-Петербурге. Еще два центра будут созданы в 
Дудинке (Красноярский край) и Анадыре в 2017—2018 годах», — отметил Смирнов. 
 Представитель МЧС рассказал, что сейчас информация из космоса используется для 
мониторинга паводковой обстановки в пострадавшем Приморье. Кроме того, спасатели 
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имеют возможность своевременно обнаружить очаги лесных пожаров. 
Информация оперативно доводится до муниципалитетов, добавил Алексей Смирнов. 
 Добавим, в марте этого года МЧС уже использовал информацию из космоса для 
контроля за уровнем рек. По всей России просматривались более 3 тыс. потенциально 
опасных участков. 

Сибирское агентство новостей - Красноярск 
 

3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 
Норильск занял первое место в крае по уровню поддержки "Единой России" на 
выборах 18 сентября 

Норильск занял первое место в Красноярском крае по уровню поддержки политической 
партии "Единая Россия" на выборах 18 сентября. Такую информацию озвучил сегодня 
журналистам секретарь Норильского городского местного отделения Красноярского 
регионального отделения ВПП "Единая Россия" Дмитрий Свиридов, сославшись на 
председателя краевого избиркома Константина Бочарова. 

 Согласно предварительным итогам голосования норильчан на выборах депутатов 
Госдумы РФ седьмого созыва и депутатов Заксобрания Красноярского края третьего созыва 
за партию "Единая Россия" было отдано свыше 48% голосов. 

 "Мы взяли все северные мандаты, которые рассчитывали взять от Норильска. Теперь на 
нас, безусловно, возлагается дополнительная ответственность. Норильчане вместе с 
таймырскими коллегами Николаем Фокиным и Валерием Вэнго (одержали победу на выборах 
в ЗС по многомандатному округу №23 – прим. ИА ТТ) будет в краевом парламенте шесть 
человек, а это уже приличная сила. Мы будем очень внимательно относиться к своим 
обязанностям. Невзирая на сложности в экономике края и страны, Норильск, который кует 
благополучие всего региона и влияет на показатели по РФ, не должен быть забыт, а должен 
получать все виды внимания, как со стороны края, так и со стороны Федерации", – сказал 
Дмитрий Свиридов.  

 В Госдуму по итогам выборов прошла Раиса Кармазина, одержавшая победу на 
выборах в 57-м округе. Списки "Единой России" по Центральному району Норильска и району 
Талнах возглавляли Дмитрий Свиридов и Валерий Семенов соответственно. По Норильскому 
округу №21 лидером с большим отрывом стал Виталий Толстов, а по Талнахскому 
одномандатному округу №22 уверенную победу одержала Людмила Магомедова. 

 "Все прошедшие в Заксобрание и Госдуму норильские депутаты – это наш северный 
потенциал, команда, которая будет защищать наши интересы", – подчеркнул Дмитрий 
Свиридов, добавив, что в целом в краевом парламенте будет насчитываться 36 или 37 
депутатов от "Единой России". 

"Таймырский Телеграф" 
 

Угроза обрушения конструкций здания НИИ сельского хозяйства и экологии Арктики – 
причина изменения схемы движения в Норильске 

В Норильске в связи с угрозой обрушения конструкций здания НИИ сельского хозяйства 
и экологии Арктики (ул. Комсомольская, 1) принято решение о корректировке действующей 
схемы движения возле указанного строения. 

Как пояснили в администрации города, для движения транспорта и пешеходов теперь 
закрыт внутриквартальный проезд от дома №1А по ул. 50 лет Октября до торца 
многоквартирного дома №1А по ул. Комсомольской. Также исключен сквозной проезд от 
здания Дворца спорта "Арктика" к дому №1А по ул. Комсомольской. 

"Таймырский Телеграф" 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
Самолет рейса Норильск-Москва вернулся в аэропорт из-за датчика 
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На Таймыре самолету, следовавшему рейсом Норильск — Москва, пришлось срочно 
вернуться в аэропорт Алыкель. Об этом сообщает ТАСС со ссылкой на источник в экстренных 
службах региона. 

Причиной приземления стал сигнал датчика, после чего капитан судна принял решение о 
возвращении в порт Норильска. На борту Боинга находился 61 человек, никто из них не 
пострадал, пассажиры отправлены в Москву другим бортом. 

"Российская газета" 
 

Рост цен на медь, палладий и никель позитивен для ГМК "Норильский никель" 
Котировки меди после роста прошлой недели консолидируются в районе $4750-4780 за 

тонну. Растущий тренд в меди появился в сентябре, когда участники рынка обратили 
внимание на отставание стоимости этого металла в сравнении с ростом котировок цинка, 
свинца, олова с начала года.  

Следуя за увеличением спроса со стороны строительного сектора, в последние месяцы 
выросло производство меди в Китае на 10-12% г/г в летние месяцы. Этот фактор может 
вернуть дисбаланс на рынок (предложение превысит спрос). Из-за этого рост котировок меди 
приостановился. По оценкам «Альпари Голд», спрэд на LME между спотовой ценой на медь и 
трехлетним фьючерсом находится на годовых максимумах. На наш взгляд, контанго 
свидетельствует о сохраняющемся потенциале роста цен на медь. 

Котировки никеля растут третий день кряду на фоне заявления властей Филиппин о том, 
что после проведения аудита может быть приостановлено несколько шахт. Котировки никеля 
с начала недели выросли на 5%, до $10170 за тонну. Повышение цен на никель, палладий, 
медь позитивно, в том числе для акций «ГМК Норильский никель»GMKN +0,32% 

ПРАЙМ 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Восемь политических партий в Красноярском крае объединились против итогов 
выборов  

 Сегодня был подписан протокол «О создании оргкомитета по совместным действиям в 
связи с непризнанием итогов выборов в Красноярском крае». Следующий шаг - письмо 
Владимиру Путину.  

Документ подписали региональные руководители семи политических партий: КПРФ, 
«Партии возрождения села», «Патриотов России», «Партии РОСТа», «Яблока», «Родины», 
партии «Женский диалог», «Гражданской платформы». 

В протоколе сказано: «мы…не признаем итоги выборов на территории Красноярского 
края по выборам в ГД и ЗС, состоявшихся 18.09.2016, в связи с грубейшими нарушениями со 
стороны УИКов, ТИКов и Краевой избирательной комиссии, а также фальсификацией итогов 
выборов». 

Руководители и представители партий, подписавшиеся под этим протоколом, намерены 
предпринимать «дальнейшие совместные действия по отстаиванию законных прав и 
интересов избирателей, согласно Конституции РФ на территории Красноярского края». 

На совместной пресс-конференции инициаторов протокола Анатолий Быков предложил 
«всем вместе подписаться под письмом именно президенту».  

Один из подписавшихся под протоколом, член бюро регионального совета партии 
«Яблоко» Сергей Волков рассказал «ДК»: 

«С самого начала выборной кампании я был в стороне, т.к. были свои важные вопросы. 
Но стали поступать сообщения от агитаторов нашей партии о давлении со стороны полиции. 
Я стал помогать в работе и убедился, что это, к сожалению, реальность. Сам лично имел 
честь достаточно серьезно беседовать с полицейским экипажем после законных действий в 
пгт.Саянский. Далее удивили и события в подсчете голосов, т.к данные, которые были в 
реальных протоколах и в ГАС Выборы не сходились, но почему-то уже некоторые 
праздновали победу. Далее стали сообщать наши представители партии в УИКах, что им 
вообще отказывались давать протоколы на руки. Было много еще чего, о чем мы расскажем 
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уже публично с фактами и доказательствами. Далее оказалось, что не только партия 
«Яблоко» столкнулась с такими проблемами по занижению результатов. И сегодня уже 
состоялись пресс-конференция и круглый стол, где восемь партий, в том числе, 
парламентская, не признали результаты выборов. Речь идет о справедливости! Многие 
избиратели разочарованы фальсификациями и готовы к серьезным действиям. Мы взяли на 
себя ответственность отстоять конституционные права избирателей и добиться 
справедливости. Уже написано письмо Владимиру Путину, где мы рассказали о реальных 
фактах искажения результатов голосования, подготовили реальные доказательства. Также 
готовится митинг в защиту прав избирателей. Наша задача -законными способами добиться 
справедливости, не допустить стихийных действий, которые могут принести нашему краю и 
стране непредсказуемые последствий». 

Деловой квартал 
 

Жители Красноярского края уходят с производства в торговлю. При этом снизилось 
количество занятых в производстве и сельском хозяйстве. 

За последние 15 лет число занятых в экономике увеличилась с 1,409 млн человек до 
1,413 млн, сообщили в Красноярскстате. 

При этом, по данным статистиков, за последние 5 лет увеличилось количество жителей 
региона, работающих в сфере операций с недвижимым имуществом, аренды и 
предоставления услуг — на 42,6 тыс. человек. 

На 39,2 тыс. выросло количество работников в сфере оптовой и розничной торговли, 
ремонта автомобилей, мотоциклов, бытовых изделий и предметов личного пользования. На 
25,2 тыс. человек увеличилось количество населения занятого в сфере транспорта и связи. 

Количество занятых в государственном управлении и обеспечение военной 
безопасности, а также в соцстраховании выросло на 18,3 тыс. человек, в строительстве — на 
13,9 тыс. человек. 

Количество работников на обрабатывающих производствах уменьшилась на треть — на 
93,3 тыс. человек. Такое же снижение произошло в сфере сельского хозяйства — на 64,7 тыс. 
человек. Уменьшилось и количество занятых в образовании — на 6,3 тыс. человек. 

Отметим, изменилась и структура занятости по формам собственности предприятий. В 
организациях частной формы собственности работают 821,6 тыс. жителей края, для 
сравнения в 2000 году этот показатель составлял 610,6 тыс. человек. 

Также отмечается увеличение численности занятых в совместной российской и 
иностранной формы собственности — 77,1 тыс. человек (2000 г. — 22,7 тыс. человек). При 
этом в организациях государственной и муниципальной формы собственности отмечено 
снижение численности занятых — 451,6 тыс. человек. 

Сибирское агентство новостей - Красноярск 
 

В Красноярском крае увеличилась стоимость строительства жилья.  
Средняя стоимость строительства одного квадратного метра жилья в Красноярском крае 

составила 47,7 тыс. рублей. Регион стал лидером СФО по «дороговизне». Данные за I 
полугодие 2016 года предоставил Росстат. 

Для сравнения, еще в 2012 году стоимость возведения одного квадратного метра жилья 
в Красноярске составляла 35 тыс. рублей, в сельской местности — 23 тыс. рублей, а в 2015 
году этот показатель составлял 40,2 тыс. рублей. 

Сегодня средняя цифра Росстата по стране составила 41 тыс. рублей. Самый дорогой 
«квадрат» жилья зафиксирован в Камчатском крае (74,3 тыс. рублей) и Сахалинской области 
(67,2 тыс. рублей), самый дешевый — в Алтайском крае (32,7 тыс. рублей) и в Томске (37,8 
тыс. рублей). 

Добавим, что за первое полугодие 2016 года в Красноярском крае было построено 542,3 
тыс. кв. м. Это на 2,1% больше, чем за аналогичный период прошлого года. 

Средняя стоимость за квадратный метр новой квартиры составила 49,5 тыс. рублей 
рублей, на вторичном рынке — 44, 4 тыс. рублей. 

Сибирское агентство новостей - Красноярск 
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6. СМИ О РОССИИ 
 

Путин назвал важнейший жизненный принцип 
Президент России Владимир Путин считает любовь к ближнему одним из важнейших 

жизненных принципов. Слова главы государства во вторник, 20 сентября, приводит ТАСС. 
«Любить нужно ближнего своего. Это самое важное, и важнее ничего нет», — сказал 

Путин на встрече с рабочими концерна «Калашников» в Ижевске. 
По его убеждению, от этого чувства зависит многое, в том числе благосостояние. 
В ноябре 2014-го Путин, выступая по итогам заседания Русского географического 

общества, рассказал, что смысл жизни заключается в любви. «В любви вообще заключается 
весь смысл жизни, бытия. Это и любовь к семье, к детям, к Родине. Это такое многообразное 
явление, которое в основе всякого нашего действия находится», — говорил президент. Также 
глава государства отмечал, что укрепление любви к Отечеству в российском обществе 
является сверхзадачей для страны. 

Лента. ру 
 

Правительство оставило без разовой выплаты почти 300 тыс. пенсионеров 
Почти 300 тыс. пенсионеров, постоянно проживающих за границей, не получат выплату в 

5 тыс. руб., которой власти решили заменить повторную индексацию пособий. Это может 
стать поводом для жалобы в Конституционный суд 

Право на единовременную пенсионную выплату в 5 тыс. руб. получат не все россияне, а 
только «лица, постоянно проживающие на территории России», получающие пенсию от 
Пенсионного фонда РФ по состоянию на 31 декабря 2016 года, сказано в законопроекте, 
внесенном правительством в Госдуму во вторник, 20 сентября. Такая формулировка лишит 
права на получение выплаты россиян, которые постоянно проживают за рубежом, но 
продолжают получать российские пенсии. 

Пенсионный фонд выплачивает пенсии в адрес более чем 288 тыс. таких лиц, сообщил 
РБК представитель фонда. Пресс-служба Министерства труда подтвердила РБК отказ в 
выплатах пенсионерам, проживающим за рубежом. 

Право на получение российских пенсий уехавшие из страны, но сохранившие российское 
гражданство люди получили в 1998 году благодаря Конституционному суду, напоминает РБК 
собеседник, близкий к одному из высших судов России. КС тогда руководствовался, в 
частности, ст.19 Конституции России, которая гарантирует гражданам равенство прав вне 
зависимости от места проживания. Принятие закона о единовременной выплате в такой 
форме, в какой он внесен в Госдуму, тоже может стать поводом для обращения в КС 
проживающих за границей россиян, которым будет отказано в выплатах, полагает собеседник 
РБК. Но исход рассмотрения подобной жалобы будет зависеть от правовой природы этой 
выплаты: от того, является ли она доплатой к пенсии или нет, отметил источник. 

С правовой точки зрения данная выплата не часть пенсионного обеспечения, а форма 
социальной поддержки граждан, сообщила пресс-служба Минтруда в ответ на запрос РБК. 
«Цель инициативы — поддержать доходы пенсионеров в непростой для нашей страны 
экономической ситуации. Рост потребительских цен в России затронул именно пенсионеров, 
проживающих в России», — сказано в сообщении пресс-службы министерства. Конституцию 
формулировка законопроекта не нарушает, считают в Минтруда: «В силу норм Конституции 
РФ реализация решения о единовременной выплате относится к полномочиям законодателя. 
Законодатель вправе определять, кому и на каких условиях оказывается социальная 
поддержка». 

Постоянно живущие в России пенсионеры, включая работающих, получат выплату в 5 
тыс. руб. в январе 2017 года, следует из законопроекта правительства. На выплаты в пользу 
44 млн пенсионеров федеральный бюджет потратит больше 221 млрд руб. Отказ в выплатах 
288 тыс. российским пенсионерам, постоянно проживающим за рубежом, сэкономит бюджету 
1,44 млрд руб. 

РБК 
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S&P пересмотрел прогнозы по рейтингам 19 российских компаний 
Как говорится в сообщении S&P, прогноз по рейтингу 19 российских компаний изменен с 

«негативного» на «стабильный». В случае с компанией «НОВАТЭК» рейтинг перемещен на 
пересмотр с возможным дальнейшим повышением. 

В большинстве случае рейтинг сохранен на уровне ВВ+. Исключением стал 
долгосрочный рейтинг «Транснефти», «Газпром Капитал» и РЖД в национальной валюте 
(ВВВ-), «ЛУКОЙЛа», «Северстали», НЛМК в национальной и иностранной валюте (ВВВ-). 

Прогноз по рейтингам «Норильского никеля», «Фосагро» и DME ltd оставлен без 
изменений из-за их финансовых показателей, сообщает агентство «РИА Новости». 

16 сентября Standard & Poor`s повысило прогноз по кредитному рейтингу России с 
«негативного» до «стабильного», оставив рейтинг страны на уровне ВВ+, то есть ниже 
инвестиционного уровня. 

В пресс-релизе агентства отмечалось, что внешние риски в значительной степени 
сократились. Агентство ожидает, что российская экономика и политика продолжат 
адаптироваться к низким ценам на нефть. ВВП России в 2017–2019 годы будет расти в 
среднем на 1,6% (после ожидаемого спада на 1% в 2016 году). S&P прогнозирует, что чистый 
отток капитала из России в 2016 году снизится до $40 млрд (по сравнению с $58 млрд в 2015 
году). 

Рейтинг, как отмечает S&P, может быть повышен, если Россия продемонстрирует 
высокий уровень стабильности финансовой системы и рост экономики на фоне возможного 
повышения нефтяных цен или смягчения санкционного режима. 

Международные санкции, действующие в отношении России, в 2016–2019 годы, как 
ожидает агентство, останутся в силе. 

РБК 
 
Реальные доходы россиян выйдут на докризисный уровень к 2020 году - Клепач     

Реальные доходы населения РФ выйдут на докризисные показатели только к 2020 году, 
заявил замглавы ВЭБ Андрей Клепач на круглом столе "Экономический рост России".  

 "У нас огромный провал по реальным доходам населения и в 2015 году, и в 2016 году, 
достаточно умеренные и медленные темпы роста на 2017-2019 годы. Мы только где-то к 2020 
году выйдем на докризисные показатели по реальным доходам населения", - отметил он.  

 А.Клепач считает, что темпы роста российской экономики будут также отставать от 
среднемирового уровня до 2020 года.  

 "Достаточно вероятна ситуация, когда до 2020 года и даже до начала следующего 
десятилетия мы будем отставать от темпов роста мировой экономики и только в дальнейшем 
сможем переломить эту тенденцию", - сказал он.  

 По мнению А.Клепача, до 2030-2035 года российская экономика останется зависимой 
от продажи энергетических ресурсов.  

 По его словам, экономика РФ имеет потенциал значительного ускорения развития без 
перегрева за счет использования средств ФНБ и других имеющихся ресурсов.  

Согласно данным Росстата, в августе 2016 года падение реальных доходов населения 
ускорилось до 8,3% - максимального уровня с декабря 2008 года. Снижение реальных 
доходов населения за 8 месяцев 2016 года составило 5,8%. По итогам в 2015 году реальные 
доходы снизились на 4,7%, в 2014 году снижение составило 0,7%. 

/Интерфакс/ 
 
Роспотребнадзор рекомендует обязательно привиться от гриппа  

Глава Роспотребнадзора Анна Попова, выступая на II конгрессе бактериологов в Санкт-
Петербурге, сообщила о  необходимости вакцинации от гриппа из-за смены сезонных 
штаммов. В этом году в вакцину от гриппа включены штаммы H1N1, H3N2 и B - это тяжелый, 
неприятный грипп, - пояснила Попова. 

По данным Всемирной организации здравоохранения, сезонный грипп ежегодно 
вызывает 3-5 млн случаев тяжелой болезни и приводит к 250-500 тыс. смертей от 
осложнений. 
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По мнению Ання Поповой, в прошлом эпидемиологическом сезоне медиками была 
проделана хорошая работа - несмотря на возвращение свиного гриппа, заболеваемость 
среди детей и пожилых была невысокой. Также в прошлом году был отмечены важный факт: 
в России впервые люди стали ходить в масках. 

«Утро» 
 
Число желающих улучшить отношения с Западом сократилось до 15% 

Все больше россиян убеждаются в том, что отношения с США и странами Запада 
налаживать не нужно. Люди привыкли к конфронтации и мало беспокоятся по поводу 
изоляции страны, следует из опроса Левада-центра 

Исследование, замеряющее уровень изоляционистских настроений среди россиян, 
Левада-центр провел 9–12 сентября этого года среди 1600 человек старше 18 лет в 48 
регионах страны. Социологи, в частности, интересовались у респондентов, нужно ли России 
налаживать отношения с США и другими странами Запада. 

За год, который прошел с проведения аналогичного исследования, количество 
положительно ответивших на этот вопрос сократилось. Лишь 15% опрошенных выступает 
определенно за налаживание отношений с Западом, тогда как в ноябре 2015 года таковых 
было 23%, а в сентябре 2014-го — 17%. 

Стало меньше и тех, кто склоняется к необходимости налаживать отношения с 
Западом, если в ноябре 2015 года таковых было 52%, то в этом году всего 47%. Аналогичные 
опросы проводятся с сентября 2014 года, когда противостояние с Западом вошло в активную 
фазу, после того, как в марте Россия объявила о присоединении Крыма, а страны Запада, 
прежде всего США и Европа, ввели действующие до сих пор санкции в отношении российских 
компаний и ряда чиновников. Но даже в сентябре 2014 года количество респондентов, 
которые склонялись к налаживанию отношений с Западом, было 53% — больше, чем сейчас. 

Увеличилось и количество склоняющихся к тому, что налаживать отношения не надо, и 
тех, кто определенно этого не хочет — первых, согласно опросу Левада-центра, 18 против 
14% годом ранее, вторых — 6 против 2% годом ранее. «Но в целом количество тех, кто 
против налаживания отношений, такое же, как было в 2014 году, то есть тогда, когда 
отношений с Западом не было вовсе, в общей сложности по 24%. Это означает, что 
принципиально ситуация не изменилась», — говорит РБК замдиректора Левада-центра 
Алексей Гражданкин. 
        Рост изоляционистских настроений среди россиян все же наблюдается, свидетельствуют 
ответы на другой вопрос социологов — «Беспокоит ли вас, что Россия в течение последнего 
года оказывается во все большей изоляции от западного мира?». Респонденты в целом стали 
меньше переживать от изоляции страны. Тех, кого это беспокоит, в этом году 23%, тогда как в 
сентябре 2015 года таковых было 29%, а в сентябре 2014-го — 30%. 

Увеличилось и количество респондентов, кого изоляция России никак не трогает. В 
этом году об этом сообщили 25% респондентов, год назад об этом говорили 21% 
опрошенных. По словам Гражданкина, равнодушное отношение россиян к тому, в каком 
состоянии находятся отношения России и Запада, означает, что «люди привыкли к тому, что 
эти отношения находятся в постоянном кризисе». «Люди строят свои планы и живут исходя из 
той реальности, которая сложилась с 2014 года. Большинство эту реальность менять не 
собирается — кто-то считает это бессмысленным, а кто-то непатриотичным», — констатирует 
Гражданкин. 
   При этом россияне полагают, что отношения России с США и Западом будут развиваться 
без существенных потрясений. Практически не изменилось количество респондентов, 
которые считают, что конфронтация между Россией и Западом будет постепенно спущена на 
тормозах и отношения вернутся к тем, что было до начала открытого противостояния — в 
сентябре 2016 года такой прогноз дали 48% респондентов, в феврале — 49%. 

Люди не будут хотеть налаживать отношения с Западом, пока российская элита этого 
не захочет, считает директор Центра политических технологий Игорь Бунин. «Элита», 
полагает Бунин, должна осознать, что в глобальном мире работают «глобальные подходы». 
«Невозможно в одиночку ничего создать и тем более невозможно ничего создать в 
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противостоянии. Если президент провозгласит курс на возвращение в глобальный мир и 
начнет урегулирование накопившихся конфликтов, прежде всего в Сирии и на Украине, то и 
общество с этим согласится», — уверен Бунин. 

Изоляционизм россиян основан на уверенности в том, что Россия — «великая империя 
и ей никто не нужен», считает Бунин. Эта имперская установка привнесена еще «советской 
властью» и «оторванностью от западного мира». 

 РБК 
 
В России все же случился черный август. Доходы граждан впервые упали не только в 
реальном, но и в номинальном выражении 

В России впервые сократились среднедушевые доходы граждан в номинальном 
выражении. То есть в стране не просто снизилась покупательная способность населения – у 
граждан стало меньше даже подешевевших рублей в кошельках. Ничего подобного не 
наблюдалось даже в лихие 90-е. В этом смысле в России действительно случился черный 
август, о котором точно стало известно только сейчас. 

ВЦИОМ обнаружил признаки будущего потребительского оживления. Индекс 
потребительского доверия, рассчитываемый на основе опросов населения, достиг 
максимального за последний год значения. В августе 2016-го он составил 36 пунктов, ровно 
год назад показатель был ниже – 32 пункта. Индекс высчитывается по специальной формуле, 
в которой позитивным, негативным и нейтральным ответам присваиваются разные 
коэффициенты. Он может колебаться в пределах от 10 до 90 пунктов, и чем выше его 
значение, тем более благоприятным россияне считают текущий момент для крупных 
приобретений. 

В частности, в августе 2016-го 24% из 1600 опрошенных назвали текущее время 
хорошим для крупных покупок. Ровно год назад такой ответ давали 18% респондентов. Как 
следует из объяснения эксперта ВЦИОМа Олега Чернозуба, на настроениях граждан 
сказались случившиеся в конце лета несколько недель дефляции и затем нулевой инфляции. 
«Общественное сознание понимает, что экономика становится ближе к фазе подъема», – 
говорит он. 

Правда, многое зависит от того, как именно интерпретировать данные: стакан 
наполовину пуст или наполовину полон. Ведь в то же самое время ВЦИОМ фиксирует, что до 
сих пор более половины (60%) респондентов не готовы совершать крупные покупки. И на 
фоне хронического падения доходов это не удивительно. 

Росстат сообщил, что в августе не просто продолжилось, а ускорилось падение 
реальных располагаемых доходов граждан. По сравнению с августом 2015-го оно составило 
8,3%. Это худшее значение за 2016 год. Тем самым доходы населения падают в реальном 
выражении уже 23 месяца подряд – с октября 2014-го по август 2016-го. 

Но кое-что произошло в России впервые. Теперь в стране начали падать в том числе 
среднедушевые доходы граждан в номинальном выражении. Уточним, реальные 
располагаемые доходы населения – это скорректированные на инфляцию доходы за вычетом 
обязательных платежей. А среднедушевые денежные доходы граждан исчисляются простым 
делением годового объема денежных доходов на 12 и на среднегодовую численность 
населения. В структуре денежных доходов населения учитываются зарплаты, социальные 
выплаты, доходы от предпринимательской деятельности, от собственности, прочие денежные 
выплаты, включая доходы, полученные от операций с иностранной валютой. 

В августе 2016-го денежные доходы в среднем на душу населения составили 30,9 тыс. 
руб. Это на 1,1% меньше, чем было в августе прошлого года, следует из отчета Росстата. 
Если учесть, что и зарплаты населения, которые фиксируются статистикой, и пенсии в 
номинальном выражении в августе все же росли, тогда получается, что среднедушевые 
доходы граждан «просели» по другим статьям – по предпринимательской деятельности или, 
допустим, по операциям с валютой. В частности, о влиянии на показатель среднедушевых 
доходов валютных операций обращает внимание ведущий аналитик Amarkets Артем Деев. 
Также на статистике могло сказаться сокращение численности официально трудоустроенных 
граждан. 
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«Падение номинальных среднедушевых доходов в годовом 
выражении – это, безусловно, прецедент, который красноречиво свидетельствует о 
серьезных проблемах с бюджетом, – пояснила «НГ» первый вице-президент «Российского 
клуба финансовых директоров» Тамара Касьянова. – Если не брать декабрь (аномальный 
месяц по доходам), то апрель и август традиционно были временем повышенных выплат. В 
апреле, как правило, выплачивались квартальные премии, годовые премии за прошлый год и 
т.д. А в августе преимущественно осуществлялись бюджетные доплаты». Отмена премий и 
доплат как раз и могла привести к падению доходов, в том числе в номинальном выражении. 
 Так что сейчас нет причин ожидать ни оживления потребительского спроса, ни 
восстановления розничной торговли. «Последствием снижения доходов будет только 
усиление кризиса, – предупреждает директор Института актуальной экономики Никита Исаев. 
– Это такой замкнутый круг: из-за снижения платежеспособности населения отечественные 
производители не могут рассчитывать на прежние объемы внутреннего рынка, он становится 
все меньше и меньше, а для экспорта продукции зачастую требуется дорогостоящая 
модернизация производства и значимое упрощение таможенных процедур. Но ни доступного 
капитала, ни снижения бюрократического давления пока не видно на горизонте».  

«Независимая газета» 
7. РАЗНОЕ 
 
Эксклюзив News Front. Константин Сёмин: Донбасс – это прелюдия к немыслимо 
страшному 

Российский журналист Константин Сёмин уверен – события на Донбассе являются 
прелюдией к большим, страшным и невообразимым сегодня, потрясениям. Они 
запланированы для реализации по всей территории евразийского пространства, которое 
пытается объединить Россия. Надежда на спасение, по мнению Сёмина, лежит в понимании 
того, что украинская болезнь – это, на самом деле, и российская болезнь. Это не украинцы 
сошли с ума, это мы все в 1991 году сошла с ума, – убежден Константин Сёмин. 

News Front: Поговорим о том, что волнует, беспокоит, помимо выборов в России. Вокруг 
нас огромное количество «партнеров»: украинские, американские, евросоюзовские. Чем 
запомнилась прошедшая неделя? На чем стоит заострить особое внимание? 

– Я все-таки, наверное, чуть-чуть Ваш вопрос переверну. И скажу, что заострить 
внимание, в первую очередь, нужно на том, что тебя окружает. Но не забывать, безусловно, и 
о внешних обстоятельствах, потому что, они напрямую связаны с тем, что творится у нас 
дома. 

Поговорим о внешнем. Из внешнего за последнюю неделю, я думаю, всем запомнился 
клинтоновский внезапный кашель. Ее хворь и ее немощь, которые якобы, как начало казаться 
многим нашим аналитикам, полностью меняют расстановку предвыборных сил в 
Соединенных Штатах и дают нам надежду, что в ноябре там к власти придет лояльный к 
России политик, который протянет, наконец, нам руку дружбы. В связи с этим все изменится, 
появится единый фронт борьбы с мировым злом, с «Исламским государством» (организация 
запрещена в РФ, – ред.). Американские и русские солдаты плечом к плечу на этом фронте 
станут в одну шеренгу, будут остановлены планы по строительству противоракетной обороны 
в Европе и так далее, и тому подобное. К сожалению, вот эти иллюзии, эти упования,  – они 
довольно распространены сегодня в нашей экспертной среде. С моей точки зрения, это 
опасные заблуждения. И пропаганда этих заблуждений, распространение этих заблуждений – 
опасны вдвойне. Потому что, нам сейчас, как никогда, важен старинный такой, но забытый 
лозунг: «Никто не даст нам избавленья!» 

Никто ничего для нас по какому-то высшему соизволению не решит. Ничего само собой 
не наладится. Не появятся, ни в Англии, ни во Франции, ни в Соединенных Штатах, силы, 
которые будут нас любить. Нас любить не будут – нас будут бить! И то как нас били на 
протяжении последних лет, месяцев и недель, и то, как с нами обошлись во время 
Олимпиады, как с нашими паралимпийцами обошлись, должно, как казалось, эти иллюзии 
окончательно похоронить. Но нет. Находятся люди, которые утверждают –  посмотрите, 
Трамп придет – порядок наведет! Во-первых, я думаю, не придет. Потому что, если 
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анализировать выступления крупнейших деятелей американской военно-
промышленной экономической элиты, то там, на мой взгляд, уже давно сложился консенсус 
антитрамповский, консенсус в пользу Клинтон. Об этом говорили видные чины отставные 
американской армии и разведки. Даже традиционные спонсоры Республиканской партии – 
братья Кох, в которых американские либералы видят весь корень зла, и те отошли в сторону 
от Трампа, выразив поддержку Клинтон. Я, конечно, далек от мысли, что все уже 
окончательно решено, но я пытаюсь сказать: как бы не сложились эти выборы, кто бы в 
результате не победил, – этот консенсус от власти отстранен не будет. Эта элита своего 
влияния, ни на Капитолийском холме, ни в оборонных корпорациях США, ни в Пентагоне, ни в 
разведке, не утратит. И планы, которые в США, и в частности – в вооруженных силах, 
утверждаются на десятилетия вперед: планы ядерного перевооружения, планы 
развертывания противоракетной обороны, планы наращивания присутствия в Черном море 
или Южно-Китайском море, – эти планы свернуты не будут. 

И поэтому, я еще раз хотел бы подчеркнуть – чтобы не происходило «у них», в первую 
очередь нужно думать о собственном самочувствии, состоянии. О том, в какой степени мы 
готовы встретить неотвратимо приближающиеся вызовы. 

News Front: Несколько дней с экспертами обсуждаем вопрос: а готова ли переварить 
Россия, будет ли ей это во благо или во вред, если из Украины миллионами к нам пойдут, 
люди, которые будут себя называть беженцами? Ведь вскоре там себя будет им элементарно 
нечем занять, негде заработать, кроме как на гражданской войне, где платят за убийство. Вот 
что делать России, если действительно 10 – 15 миллионов украинцев? В том числе с детьми, 
которые сейчас в школах превращаются в маленьких бандеровцев, русофобов, искренне 
ненавидящих все русское. Мы видели донецких детей, которые взрывали своих земляков, 
потому что их так воспитали. 

– Я думаю, что главная причина того, что эти эксперименты, в том числе над детьми, 
стали возможными, не в том, что кто-то верит в Бандеру, а в том, что никто ни во что не верит 
вообще. Никто не верит ни во что, кроме денег. И в этом ситуация на Украине ничем не 
отличается от ситуации у нас. Если говорить о беженцах, то в первые месяцы гражданской 
войны на Украине приграничные с Украиной российские регионы переполнились беженцами. 
Что такое наплыв беженцев мы в общем-то знаем. Мне кажется, и по ту сторону границы, и по 
нашу сторону границы есть люди, которые верят в миф, что вот сейчас Россия рухнет, и 
беженцы из России голодной на коленях поползут на Украину для того чтобы найти спасение 
на украинских хуторах. 

Аналогичным образом хватает таких же заблуждающихся людей и в России, которые 
считают, что Украина завтра рухнет, и нас накроет волной беженцев. Украина – не рухнет. 
Украина – это не самостоятельное государство. Украина – это не государство вообще. Это 
один из участков большого фронта против нас. Фронта, которым руководят совершенно 
другие силы. Они не позволят этому участку фронта рухнуть. Именно поэтому, когда Украина 
будет при последнем издыхании, она получит пятый, шестой, семнадцатый миллиард. И 
штаны свои она поддержать сумеет. И танки – какие никакие, и беспилотники – какие никакие, 
и новое оружие – какое никакое, она получит. Потому что, в этом состоит интерес 
империалистических сил, нацеленных на взламывание вот этого чуть-чуть 
восстановившегося, подающего надежды, признаки жизни, начиная с конца 90-х годов, 
евразийского, российского, называйте его как угодно, пространства. И эта динамика отменена 
не будет. Самое главное, чтобы мы не относились к этим процессам на Украине как к чему-то 
сугубо украинскому. 

Это не украинцы сошли с ума. Это мы все в 1991 году сошли с ума. И нас пожирает одна 
и та же гангрена. И благодаря тому, что мы у себя не создали никаких предпосылок для того, 
чтобы эту гангрену обуздать и победить, мы втянуты сейчас в гражданскую войну – прямо и 
косвенно. И есть масса желающих протолкнуть эту гражданскую войну сюда. Но наше 
спасение зависит не от того, какие барьеры мы поставим на границе, как мы будем смотреть 
на беженцев с Украины. Или на гостей с Украины в общественном транспорте – будем ли мы 
видеть в них потенциальных террористов, хотя нельзя исключать, что к тактике диверсий 
украинское как бы государство перейдет. В этих людям мы должны видеть, в первую очередь, 
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свое собственное отражение. И мы должны понимать – для того, чтобы изменить 
ситуацию «там», надо изменить ситуацию «здесь» в том числе. И я очень надеюсь на 
прозрение. 

Все-таки невозможно десятки миллионов человек постоянно поддерживать в 
националистическом безумии. Это можно делать короткое время. Это можно делать 
довольно продолжительное время. Но это нельзя делать всегда. И мне очень хочется 
надеяться на это. И такие сигналы с Украины периодически приходят не только из подполья, 
в которое загнали разные аббревиатуры силовые… Таких людей становится все больше. 
Конечно, всегда найдутся те, кто захочет провести параллели с гитлеровской Германией: 
вроде же было 6 миллионов коммунистов перед войной, и посмотрите – вся эта армия в 
едином порыве пошла женщин убивать на территорию Советского Союза. 

И все-таки, нельзя прекращать борьбу за сердца и умы там. Но чтобы эту борьбу вести 
успешно, необходимо иметь какие-то видимые успехи в этой борьбе здесь – у нас. А у нас 
этих успехов, к сожалению, не очень много. И это вызывает у меня очень большую 
обеспокоенность. Гораздо большую, чем то, что происходит сегодня на Донбассе. Хотя без 
слез и горечи смотреть не это невозможно, но нужно понимать: Донбасс – это прелюдия. Это 
то, что должно открыть дорогу к другим, более страшным, немыслимым, может быть, для 
большинства нашей аудитории, потрясениям. 

News Front: Но мы-то – советские люди, знаем и понимаем, для себя воспринимаем все 
это – и Белоруссия, и Россия, и Украина – это одна наша страна. И если часть нашей страны, 
часть моей Родины болеет, то понятно, что эта болезнь обязательно перебросится к нам. И 
вот здесь, заставив одну часть советских людей ненавидеть другую часть советских людей, я 
замечаю как очень быстро мои многие друзья – граждане РФ уже начинают отвечать 
гражданам Украины взаимностью. И вот в этом весь цимес того, чего хотят американцы. 

– Так и убивали советскую идентичность. Ее ломали с помощью национализма. И 
единственное в чем я с Вами не соглашусь, что мы – здоровая часть, а та – больная. Мы 
больны, но в разной степени. Ну, может быть, чуть здоровее, но мы тоже больны. И 
национализмом, который использовался для уничтожения Советского Союза, мы поражены в 
такой же степени. И вот это отношение – «ты хохол, а ты кацап» – это то, чему аплодировать 
будут. Это цель. И эта цель достигнута. И мы в рамках этой заданной, навязанной нам 
парадигме, и украинцы, и русские, играем. И когда люди пытаются сказать – мы отменим 
украинцев, мы их всех… большевики проклятые научили их говорить на инопланетянском 
языке, а все это русские люди и мы сейчас их гусеницами задавим и вернем к единому 
общему знаменателю… Понимаете, – это бред! 

У нас главное не то, из какого мы происходим корня, из какой азбуки мы все вылезли. 
Самое главное – кто у нас контролирует средства производства. И кто у нас присваивает, и 
кто у нас грабит народ. А кто на этих грабителей батрачит. И в этом смысле ситуация в 
России и ситуация на Украине – абсолютно идентичны. Нам необходимо это понять. Когда мы 
это поймем, хотя это кажется невозможным, когда люди стреляют друг в друга, когда пролита 
кровь, когда есть непримиримая вражда… Кровь пролита – и это рассчитано. Можно сколько 
угодно говорить о дружбе народов, но когда убиваю людей, убивают детей и женщин, эти 
аргументы уже никто не слышит. И тот, кто развязал эту войну, он это прекрасно понимает. 

Я постоянно на это ссылаюсь – я видел это на примере Югославии. Можно сколько 
угодно говорить о том, по каким чертежам ситуация развивалась, какова была механика 
гражданской войны, но всем наплевать на теорию. Потому что, либо ты здесь, либо ты – 
здесь. Либо ты стреляешь в этих, либо ты стреляешь – в этих. И необходимы какие-то 
фантастические силы двух народов, чтобы приподняться над этим, превозмочь это, и понять, 
кто является истинным врагом. Кто является истинным выгодоприобретателем. Кто является 
разжигателем этой войны. На это единственная надежда. 

Другой вопрос, что иногда для того чтобы прозрение пришло, для того чтобы человек 
начал мыслить, какая-то страшная сила, какая-то кровавая встряска должна выпихнуть его из 
супермаркета, из удобного кресла, из ощущения того, что его это никогда не коснется, потому 
что «это» происходит где-то «там». 

politobzor.net 
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8. Курс валют 

 
По данным ЦБ РФ курс валют с 21.09.2016 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 64, 75 ▼ 0, 17 

EUR 72, 53 ▲ 0, 08 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 


